

# Por Encima de los Lentos

Una Semana de Política

El Síntoma de la Semana

## EXPECTATIVA CASI CORDIAL

Más aún que el aplastante triunfo de las fuerzas nacionalistas (el Consejo de Gobierno, 18 gobiernos departamentales, mayoría absoluta en ambas Cámaras), la nota del momento ha sido la serenidad unida a un estado de espíritu de los partidos políticos que parece colocar la crítica hora del país por encima de las divisiones electorales. Salvo la actitud periodística de "Acción" —prosiguiendo con fogosidad el examen de la derrota quincista, culpando ardientemente a "El Día" y emitiendo agrios comentarios sobre la UBD— en todos los partidos se nota un remansamiento de sus corrientes internas y una expectativa que alcanza en algunos casos la cordialidad. El presidente Carlos Fischer estableció esa actitud desde el Consejo, al expresar: "Por encima de victorias o derrotas, contingencias inevitables de las luchas cívicas, tenemos todos, gobernantes y gobernados, el deber superior de prestigiar el respeto a las normas que nos rigen y al régimen de democracia que nos hemos dado". No menos constructiva fue la posición del catorcismo. Al día siguiente de la elección, "El Día" preconizó la actitud de "respeto absoluto al fallo de las urnas. A ella nos sujetamos —añadió— prestándole el mismo decidido apoyo con que hemos defendido todas nuestras convicciones." El jueves 4 agregó estos conceptos: "Si el Partido Blanco se dispone a continuar la obra emprendida, no llevaremos nuestro partidismo a oponernos a lo que redunde en beneficio de la República".

En el nacionalismo, las tendencias de la hora son de conciliación. Uno de los primeros visitantes de Herrera, el lunes 19, fue el intransigente Ramón Viña. No extrañó mucho la posición de "El País", ya que la Reconstrucción Blanca ha pugnado desde hace tiempo por acercamientos unificadores, y su frase editorial "Abrimos crédito a la esperanza" estaba dentro de lo previsible. La actitud de "El Plata", en cambio, es notablemente significativa de toda una revisión de la "línea dura" que el Nacionalismo Independiente adoptó siempre frente al herrerismo ("la facción", en el léxico propio de Juan Andrés Ramírez). En su editorial del martes 3, escribió Ramírez, súbitamente cordial, luego de pedir "que un rayo de luz ilumina al Caudillo (por Herrera) y a quienes han de asumir la pesada responsabilidad de gobernar": "Es nuestro deber no sembrarle de piedras su camino, por sí solo erizado de obstáculos, y el patriotismo nos exige como responsables del signo político del nuevo gobierno, que contribuyamos aún con sacrificio personal o político a encauzar (la vida del país) por senderos de civilidad, de orden y eficiencia constructivos y de concordia nacional".

Por su parte, desde "El Debate", el herrerismo ha alentado en lo que va de la semana, esa actitud general de la opinión. Reiteradamente ha atribuido a su triunfo el carácter de un movimiento suprapartidario, negando inclusive que haya sido el Partido Colorado quien perdió la elección, sino "la patota", como calificó siempre al quincismo. En un manifiesto, el Directorio expresó "su aspiración de que el gobierno actúe desprendido de todo espíritu mezquino de comité que empequeñezca el sentido nacional que las magistraturas públicas han de tener por esencia".

Otros planes del herrerismo, según se sabe, serían los de otorgar a la UBD facultades para nombrar jefes de policía en los departamentos donde es mayoría, llamar al Ministerio a ubedistas, intransigentes e incluso colorados y, si fuera necesario, establecer una tregua política en el primer año de gobierno.

## ¿1/6 del Triunfo?

El martes, circuló la versión de que, aún en el caso de confirmarse definitivamente la victoria del herrerismo, correspondería a la Unión Blanca Democrática el 6º puesto en la mayoría del Consejo. El primer titular de la UBD, Salvador Ferrer Serra, ingresaría así al gobierno.

La base para esa afirmación fue el texto de un numeral del art. 151 de la Constitución, que establece: "Los seis cargos de la mayoría se adjudicarán a la lista más votada dentro del lema. Pero en el caso de que dentro del lema de la mayoría, otra lista, diferenciada por un sublema propio y permanente, distinto al de la lista que obtuvo la mayoría y cuyo uso no dependa de la autoridad administradora del lema respectivo, o por uno de los lemas a que alude el art. 79, supere la sexta parte de los votos emitidos por el lema, o por la acumulación de lemas en el caso del art. 79, se adjudicarán cinco cargos de la mayoría a la lista más votada y uno a la que le siga en números de votos y llene las demás condiciones establecidas en este inciso".

Al día siguiente, constitucionales de redacción se encargaron de destruir aparentemente esta esperanza, expresando:

a) este numeral fue excepcionalmente inserto en la Constitución, para contemplar exclusivamente el caso del blancoacevedismo;

b) dentro del lema Partido Nacional, no se inscribió ningún "sublema propio y permanente", ya que el sub lema UBD no lo es, de acuerdo a las definiciones legales.

## Desde Manhattan

Desde Nueva York, antes de las elecciones, los ausentes Francisco R. Forteza y Enrique Rodríguez Fabregat enviaron mensajes de aliento a Luis Batlle Berres.

Significativamente, el del profesor Rodríguez Fabregat incluía estos párrafos: "Tanto luchamos ahí por nuestros problemas nacionales como cuando en el exterior afirmamos aquella fe sosteniendo el surgimiento de pueblos soberanos, que luchan por su libertad y manteniendo los derechos de Israel en el seno de las naciones independientes. Terminando así con la persecución milenaria del pueblo judío, estamos señalando derroteros firmes que aseguran los ideales de una nueva humanidad."

Suspicious afirmaron que había otros destinatarios de esos conceptos, además del líder quincista.

## Un Buen Arbitro

Ahora surgen encontradas afirmaciones sobre el mecanismo de escrutinio y determinadas actuaciones de Jefaturas del Interior, pero ninguna crítica periodística ha alcanzado al inobjetable desempeño de Giauco Segovia como ministro del Interior, durante el acto comicial.

Con breve experiencia política y sindicado como uno de los más ardorosos "jóvenes turcos" del quincismo, Segovia supo reservar su militancia y actuó con discreción e imparcialidad en el difícil puesto ministerial que le había sido impuesto. Su discurso al país antes del comicio, fue una alentadora muestra de la serenidad, el equilibrio y la prescindencia que después evidenciaría al coordinar las garantías de pureza del sufragio y la información pública subsiguiente.

## PROFECIAS Y VATICINIOS

Mientras en el ambiente político circulaban los más dispares rumores sobre la futura composición de los organismos gubernativos, el herrerismo presuntamente victorioso dividía su actitud. Por un lado, el futuro presidente del Consejo, Martín R. Echegoyen, se negaba a efectuar declaraciones periodísticas y se instalaba en un pequeño hotel de Colonia Suiza, a la espera de los resultados definitivos del escrutinio, mientras Herrera se mantenía en su quinta de la calle Larrañaga. Pero otros grupos del partido victorioso —el del senador Haedo y el de Benito Nardone— madrugaban en cambio con predicciones y barajamiento de nombres.

El miércoles por la tarde, se reunieron los Consejeros electos por el herrerismo, a iniciativa de Haedo, para "estudiar la marcha de los asuntos políticos". Se sabe que Echegoyen, Alonso, Harrison y Zabalza no opinaron ni propusieron nombres. Pero Haedo y Nardone aludieron a posibles candidatos para el ministerio de Hacienda y al día siguiente "El Debate" —en un suelto— salió mencionando para esa Secretaría los nombres de Juan A. Rebella, Gilberto García Selgas, Luis Faroppa, Luis Zaffaroni, José María Casiro y Juan José Garí. Ninguno de estos nombres, sin embargo, ha tenido eco oficial en la quinta de Larrañaga.

Otras versiones atribuyeron en estos días la Jefatura de Policía de Montevideo al capitán Ramón Aprato y al general Omar Porciúncula, y el ministerio de Defensa Nacional a este último. Por su parte, Nardone ha hablado largamente desde su radio sobre "planes de gobierno". En los círculos ruralistas, se menciona ya la eliminación de la multiplicidad de cambios, el impuesto sobre las exportaciones de lana y otras medidas, y se citó al doctor José Claudio Willman como futuro secretario del Consejo de Gobierno.

Pero Herrera tiene la última palabra y, por ahora, ha preferido callar.

## Marcador Oficial

A estar al resultado de los escrutinios primarios, el batllismo ha perdido 4 bancas en el Senado, que fueron ganadas por el nacionalismo. Las adjudicaciones respectivas son de 13 y 16, respectivamente, mientras el Socialismo y la Unión Cívica conservan su banca anterior. Obteniendo la mayoría absoluta, el nacionalismo divide así sus fuerzas: 8 herreristas —Echegoyen (entra José Pedro Bruno), Haedo (entra Carlos V. Puig), Justo M. Alonso (entra Carlos Artigas), Raffo Fávrega, Vignale, Besozzi, Washington Guadaalupe; 3 ubedistas —Fernández Crespo (entra Juan José Fraga), Rodríguez Larreta, Bottinelli, Silvio H. Silva, Penadés, José Antonio Varela, Washington Beltrán, Julio Trias Du Pré; 3 quincistas —Batlle Berres, Fischer, Chelle, Abdala, Sorhuetta, Acquistapace, Alba Roballo, Tróccoli; 3 catorcistas —Brause, Fusco, César Piffaretti, González Conzi, Carlos Cutillella u Orestes Lanza.

En la Cámara de Representantes, el nacionalismo parece haber obtenido también mayoría absoluta. Corresponderían al nacionalismo 50 diputados, al batllismo 39, al socialismo 3, al comunismo 2, a la Unión Cívica 3 y a la Unión Demócrata Reformista 2.

YO CREÍA QUE ÍBAMOS A GANAR LOS COLORADOS, PERO GANAMOS LOS BLANCOS?..



## Los Movimientos en el Tablero

—En la próxima semana, el Poder Ejecutivo convocará al Parlamento a un periodo de sesiones extraordinarias.

—La actual mayoría colorada del Consejo de Gobierno ha estructurado un plan mínimo de trabajo para los tres meses que le restan de mandato. Criterio general: no tomar decisiones de fondo.

—Una versión estableciendo que César Batlle Pacheco no ocuparía su cargo de Consejero Nacional en el próximo gobierno, siendo sustituido por González Conzi, ha sido desmentida por "El Día".

—Desde Ciudad Trujillo, al enterarse del resultado de las elecciones uruguayas, comentó Juan Domingo Perón: "El triunfo de don Luis Alberto de Herrera es para mí una hermosa noticia, porque considero que nada mejor pudo haber ocurrido para beneficio del Uruguay."

—Pedro Zabalza, 6º consejero de la lista herrerista, no aceptaría el cargo, siendo sustituido por su suplente, Alberto Artagaveytia.

—La candidatura presidencial del general Ribas obtuvo 59.464 votos, de acuerdo a las cifras del escrutinio primario.

—Ambos proyectos de reforma constitucional obtuvieron algo más de 240.000 votos conjuntamente. En círculos herreristas y ruralistas se afirma que no está abandonada la idea de una reforma. Ahora, el procedimiento sería una asamblea constituyente; es decir, la fórmula del dirigente quincista Alberto Abdala.

—Juan Angel Lorenzi, embajador uruguayo en la URSS, regresó el sábado 30 a Montevideo. Explicación del viaje: votar el domingo 30.

—José Antonio Moreno González será el próximo embajador paraguayo en Montevideo, sustituyendo al actual italiano, un irascible señor que no tolera que nadie escriba contra el dictador Stroessner.

—Previamente al comicio, circuló insistentemente la versión de que diarios opositores publicarían el domingo mismo la famosa (e hipotética) información de una revista estadounidense sobre propiedades en el extranjero de Luis Batlle Berres. El anuncio no se cumplió pero "Acción" estuvo previniendo a sus lectores contra la posibilidad de esa noticia, que, "por recaer sobre algo de trascendencia enorme, significaría un descrédito para el gobierno".